

# EL SOCIAL DEMOCRATA

Órgano Oficial del Partido Social Demócrata, al Servicio de la Oposición

AÑO IV Vale ₡ 0.10 Cts.

San José, Costa Rica, Sábado 18 de Octubre de 1947 No. 186

Dirige: EUGENIO RODRIGUEZ

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido  
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## LOS COMUNISTAS SE QUEDARON SIN BANDERA

### CARTAS INTERCEPTADAS

Señor General Jorge Volio.

He aquí, señor General Volio, que el mundo se ha dividido en dos campos: el democrático y el comunista. Cosa incómoda, no es cierto? para quienes gustan de mezclar conceptos, tomar posiciones ambiguas, encenderle una vela a Dios y otra al Diablo y pasar la vida tan campanetes... Y he aquí, señor General Volio, que la cosa se complica aún más para los amantes del cocktail ideológico, por la circunstancia de estar figurando, como fuerza espiritual fundamental, del lado de las democracias, la Iglesia Católica y todos sus millones de adeptos.

Le hago estas reflexiones porque lo veo escribiendo sus artículos a favor de Calderón, y tronando a la vez contra el materialismo ateo. Porque recuerdo su renuncia del picadismo cuando éste firmó con el Comunismo su Pacto de la Victoria, y porque recuerdo que es Calderón quien le ha entregado la mitad del poder político de la Nación a ese mismo comunismo. Y entonces, me he puesto a preguntarme: al General Volio, que es católico tan ferviente, tomista tan acabado y anti-comunista tan fiero, que diantres le estará pasando que sigue escribiéndole artículos a Calderón?

Si se tratara solo de la lucha por la democracia, bien sabría explicarme su actitud. A Ud. — y hay que reconocer que siempre lo ha dicho con toda franqueza — la democracia le importa un bledo. Le importó mucho, es cierto, en sus primeros años de rebeldía y de lucha, pero de esa época hace ya tanto tiempo, que ni para qué recordarla.

Pero es que se trata de la civilización cristiana. Y eso si ha parecido importarle a Ud. siempre. Se trata de si en Europa se impone Moscú sobre Roma, Stalin sobre el Papa, el Ejército Rojo sobre las conciencias occidentales. De si un Mariscal Tito puede, por sí y ante sí, condenar a trabajos forzados, a un gran Monseñor Stepinac, y perseguir a sangre y fuego a los católicos yugoeslavos. De si la Polonia dominada por los Soviets puede acallar la voz de Stanislaw Mikolajczyk, jefe de los campesinos católicos. De si Nikola Petkoff, líder demócrata, agrario y católico, puede ser impunemente asesinado por Georgi Dimitroff, el agente en Bulgaria de la Komintern. Y concretamente en nuestro país, se trata de si Mora y Guzmán tienen el poder de aplastar a la Rerum Novarum, porque la Rerum Novarum es apolítica, cristiana, y se ha negado a gritar vivas a Calderón y a Picado.

De todo eso se trata, General Volio. Y Ud. no puede ignorarlo. Y como no puede ignorarlo, porque Ud. sabe bien lo que pasa en el mundo, y ha leído historia, y ha leído las Encíclicas Papales en relación con el Comunismo, y oye misa todos los domingos, y enseña tomismo en la Universidad, es por lo que me ha entrado la curiosidad de si Ud. le retirará en estos días su adhesión a Calderón, para descargo de su conciencia, y volverá a arremeter contra Mora y el comunismo ateo, como en aquellos años de rebeldía y de lucha que, desgraciadamente, hace tanto que pasaron que ya prácticamente nadie los puede recordar...

JUAN PUEBLO

### CALDERÓN SE HA DEFINIDO: ESTÁ A FAVOR DEL SOVIET

Causa extrañeza que la alianza entre "rojos" y calderonistas se haya fortalecido aún más después de que circuló por el mundo la noticia de la reorganización del Komintern.

Calderón sirve más eficientemente los intereses del Kremlin en Centro-América que todos los dirigentes comunistas juntos

A Calderón no le quita el sueño que el matapalo comunista se extienda por el cuerpo todo de las democracias; antes bien, se siente ufano de saberse cabeza de puente del Soviet en el istmo centroamericano

Calderón pretende jugar por partido doble, ahora que el mundo va definiéndose en dos campos: declaraciones periodísticas, en forma débil y desabrida, dice estar con la causa de la democracia occidental; pero visto desde dentro de Costa Rica, es la ficha número uno que tiene el Soviet en toda la extensión del Caribe

Rojos y calderonistas marcan el mismo paso y traman los mismos golpes a la libertad de los centroamericanos

En reeptidas ocasiones el Dr. Calderón ha ordenado a los escritores a sueldo que tiene a su servicio que lo hagan decir en determinados reportaje, frases galantes sobre la democracia, la libertad y, principalmente, en obsequio de Estados Unidos. Imagina el asesino de las libertades costarricenses que tan sólo con simples frases publicadas en los periódicos hace confesión de fe democrática; no; no son frases de lo

El domingo 12 de octubre, el pueblo costarricense quitó, definitivamente, de las manos caldero-comunistas, una bandera de la que ellos suponían ser los propietarios: la bandera de la justicia social. Esta es la consecuencia primordial de la gigantesca manifestación con que el pueblo costarricense demostró que quiere una justicia social sin ladrones. El Padre Núñez, que de esta vez se ha revelado como un auténtico conductor de multitudes, tuvo un triunfo definitivo que nosotros no le regateamos. El pueblo oyó su llamado, entendió su mensaje, y se dispuso a demostrar en las calles que es mayoría consciente que entiende sus responsabilidades en la hora presente.

Una campaña que no dió resultado.

Inútiles los esfuerzos del comunismo por impedir la manifestación. Acudieron a todos los extremos de la indignidad y de la mentira, con el objeto de sembrar el terror entre los costarricenses sobre los graves hechos que ocurrían en San José. Desde el Lic. Picado — que se

Por eso es que llaman al Padre Núñez "entreguista", y por eso es que esgrimen, como única salida, el argumento burdo de los machetes. El pueblo costarricense decidió el domingo hacer a un lado a los comerciantes de la justicia social, y desplazar a los que se han hecho ricos hablando de los derechos de los trabajadores

A los comunistas no les molesta que se ataque a las leyes sociales: lo que los pone furiosos, lo que los saca de quicio, es que se defienda la justicia social con criterio anti-comunista. Es una reacción perfectamente lógica, en quienes no admiten competidores en el terreno social

Ya la justicia social no es un banderín político. Ahora está en las manos del pueblo costarricense. Que se queden Mora y Calderón con sus "masas". El pueblo, el auténtico pueblo, es anti-gobiernista y anti-comunista. La bandera de la justicia social está en manos del pueblo, señores comunistas; ustedes se han quedado sin bandera

El gobierno trató por todos sus medios de impedir el desfile. Don Mechito Tinoco, segundo jefe calderonista, conferenció largamente con Monseñor Sanabria, presionando para parar la manifestación. Pero no le hicieron caso a don Mechito, y el desfile fué sencillamente grandioso

lavó cínicamente las manos por hechos futuros que no ocurrieron, hasta el último de los camaradas, trataron de impedir la gran marcha del pueblo costarricense a su liberación de la miseria y del temor. Realmente, las maniobras del caldero-comunista

ren una patria progresista y avanzada, pero libre de ricos progresistas y de ladrones oficiales.

La guerra de nervios no dió ningún resultado, y los costarricenses hicieron una demostración evidente de su amor a la libertad política, y de sus deseos porque una mayor justicia social regule nuestra vida económica. Las maniobras totalitarias de terror comunista, no dieron ningún resultado. Así tenía que ser porque el pueblo nuestro no está hecho de la materia con que se construyen despotismos.

El calderonismo quiso sabotear el desfile.

El partido oficial quiso sabotear la manifestación grandiosa del domingo. Sabemos, de fuentes confidenciales, que don Mechito Tinoco, el segundo jefe del calderonismo, sostuvo una prolongada entrevista con Monseñor Sanabria para tratar de que se parara el estupendo desfile de la Rerum Novarum. Don Mechito dijo a Monseñor que el Padre Núñez traería gente a San José con el pretexto de celebrar

Pasa a la Pág. CUATRO

## La Rerum Novarum es una fuerza nacional



El 12 de Octubre el pueblo costarricense inició la marcha de su liberación política y social.

Edición dedicada a los compañeros alajuelenses:

Lic. Omar Quesada Alvarado  
Ing. Ramón Elías Ramírez Z.

"El Social Demócrata" exhibe con orgullo, por su meritoria página cívica y su afán social-demócrata, a estos dos compañeros, cuya conducta e ideales de una nueva generación costarricense, hacen verdadero contraste con la trayectoria de inconfundible podredumbre en que se desenvuelven los personajes y personajes de la funesta oligarquía civil.

Alrededor de los ideales sanos y nobles, se van uniendo en la cruzada cívica costarricense del social-demócrata, los hombres de espíritu sano, conciencia robusta y corazón patriótico. Tal ha sucedido con los compañeros de Alajuela Lic. Omar Quesada Alvarado e Ingeniero Ramón Elías Ramírez Samora, indiscutibles valores de la juventud alajuelense, con quienes los ideales de nuestro Partido han logrado una gran fuerza popular. Ellos han luchado en la causa desde los albores del Partido; ellos, con su brillante página de actuaciones cívicas, con sus empeñosas labores en pro de los ideales social-demócratas, se han conquistado un lugar destacado entre los hombres que ac-

tualmente luchan por la liberación política de nuestro pueblo, frente a la funesta oligarquía civil.

En la vida de nuestro Partido, casi no se conoce el sistema de las exaltaciones de valores personales en la forma en que ahora lo hacemos. Como una excepción, pedimos de esta vez a los social-demócratas de todo el país, un saludo y un reconocimiento al acendrado civismo de estos dos compañeros, y un voto de solidaridad por sus patrióticas actuaciones; se explica este homenaje, ahora que ambos compañeros han ingresado a la cárcel, privándoseles de su libertad personal, con motivo de haber señalado algunas la-

Pasa a la Pág. CUATRO

Desde este punto de vista, la Rerum Novarum representa una fuerza de renovación nacional que se dirige al pueblo para realizar con él y por él su bienestar social integral. Este concepto de pueblo no debe entenderse a la manera marxista. El pueblo no es para nosotros la masa inerte que obedece al impulso que le viene de fuera. Es el elemento vivo y consciente y que se determina por sí mismo, que busca la realización de sus aspiraciones en forma organizada y en conformidad con ciertos principios inmutables de derecho, de ética y de justicia.

Mientras nos mantengamos tal cual el pueblo de Costa Rica nos quiere, las perspectivas de nuestro movimiento son incalculables, si es que se le debe entender como un movimiento de renovación nacional. La abnegación, sentido de responsabilidad, capacidad para pensar y actuar, que desplieguen los actuales y futuros dirigentes de este movimiento, serán lo que determine el provechamiento de esas perspectivas

Es preciso sembrar lo que hemos dado en llamar la mística del movimiento, que sin ser fanatismo es una conciencia tan exquisita de la misión a que estamos llamados a llenar que, participado por todos nuestros adherentes pueda dar a nuestro movimiento una gran capacidad de lucha y de acción.

EL REV. BENJAMIN NUÑEZ, PRESIDENTE DE LA C. C. T. RERUM NOVARUM NOS CONCEDE TRASDENTALES DECLARACIONES

El éxito de la manifestación del domingo pasado estuvo no tanto en el enorme número de personas que tomaron parte en ella, venciendo todos los obstáculos que se hubo de vencer para celebrarla, sino en la esfera estrictamente sindicalista, dentro de la cual se mantuvo. El hecho de que aquella inmensa multitud hubiese pospuesto sus apasionamientos políticos, para respaldar una causa que podríamos considerar sin lugar a equivocarnos, una causa nacional, que trasciende las limitaciones político partidistas, tiene un valor sociológico que no se ha de desestimar. En primer lugar, manifiesta ese hecho que hay un conjunto de demandas que no plantea un partido político como tal sino que plantea el pueblo de Costa Rica, con absoluta conciencia de sus destinos y del momento histórico que dentro de la evolución social, estamos viviendo. Demuestra ese hecho así mismo, hasta qué grado ha penetrado la Rerum Novarum en la conciencia de nuestro pueblo. La Rerum Novarum es hoy por hoy una realidad nacional que a nadie, cualquiera que sea la posición que adopten en frente a ella, le es lícito ignorar o menospreciar. Y esa realidad nacional ha llegado a rebasar aquellos límites que un sindicalismo de base simplista dedicado exclusivamente a las relaciones obrero patronales, pudiera adoptar. Siendo como es nuestro sindicalismo, un sindicalismo de base múltiple, está obligado a enfocar al hombre, determinado por su calidad de trabajador, en todas sus manifestaciones y en relación a todos los procesos sociales en que esté llamado a intervenir. Desde este punto de vista, la Rerum Novarum representa una fuerza de renovación nacional, que se dirige al pueblo para realizar con él y por él su bienestar social integral. Más aún, este concepto de pueblo no debe entenderse a la manera marxista. Le demos un valor que mejor se adapta a la concepción democrática y republicana. Entendemos por pueblo el conglomerado social, el conjunto de seres racionales que, dispersos dentro de una amplia escala de categorías y ocupaciones, constituyen el elemento humano de un país o de un grupo social. Dentro de ese concepto, para nosotros el pueblo no es la masa inerte, que

Pasa a la Pág. OCHO

EDITORIAL:

# UNA JUSTICIA SOCIAL AUTENTICA

Con la grandiosa manifestación del 12 de octubre, el pueblo costarricense afirmó, en forma clara y definitiva, su voluntad de luchar por una patria libre de la miseria y libre del temor. Por eso, este 12 de octubre tendrá una influencia — para muchos insospechada — en todas las actividades políticas, económicas y sociales de la nación. Nuestro Partido Social Demócrata, desde su fundación a principios de 1945, viene agitando por todo el país su lema: "Libertad y Justicia Social". Que significa, a grandes rasgos, nuestro criterio de que en Costa Rica puede construirse una patria libre y próspera sin necesidad de acudir al vasallaje ante ningún imperialismo, y sin necesidad de vender las libertades políticas por un plato de lentejas.

Ha sido permanente nuestra prédica en este sentido. Y hoy tenemos que sentirnos satisfechos, al comprobar que el pueblo costarricense entiende nuestro mensaje. Y que está dispuesto a librar el combate que es necesario emprender en la construcción de esa patria próspera y digna que es la meta de nuestros ideales.

El Padre Núñez, con la gran capacidad de dirigente que todos le reconocemos, logró movilizar al pueblo con su lema: "Libertad de la Miseria y Libertad del Temor". De todos los rincones del país vinieron campesinos sanos, obreros auténticamente costarricenses, estudiantes, mujeres y profesionales. Todos unidos en un gran gesto de dignidad nacional, que fué un reto a la propaganda de terror, típicamente totalitaria, desatada por el comunismo criollo en complicidad con el gobierno.

La manifestación del 12 de octubre es el punto de arranque — y de allí la excepcional importancia que nosotros le damos — para el planteamiento de la discusión social en su verdadero terreno.

Los comunistas venían diciendo, con ese tono dogmático

que los caracteriza, que ellos eran los dueños de la justicia social. Que en sus manos, y sólo en sus manos, estaba la felicidad del pueblo costarricense. Que esa felicidad ellos la conquistarían a fuerza de odios y violencias.

Nosotros, desde hace mucho tiempo, hemos venido denunciando esta táctica de los comunistas según la cual quieren ser los únicos que sirven al pueblo. Y nosotros hemos dicho, repetidamente, que eso es falso. Que los comunistas son los primeros enemigos del pueblo porque han cometido el crimen de poner la justicia social como mampara de los apetitos de los politiqueros oficiales y de los comerciantes al servicio de Calderón.

Y ahora, en forma clarísima, el pueblo costarricense ha entendido nuestras palabras. El Padre Núñez, en sus excelentes discursos, ha logrado sintetizar las aspiraciones de los costarricenses: "Justicia Social sí, comunismo no"; "Libertad de la miseria y libertad del temor". Todos estos anhelos que la Rerum Novarum manifestó el 12 de octubre, están comprendidos en el lema "Libertad y Justicia Social" que nuestro partido viene pregonando desde su fundación.

Lo importante; lo que le da a la manifestación del domingo su importancia fundamental, es que las cosas se han llegado a plantear en un terreno absolutamente claro. Ya no podrán decir los comunistas que tienen al frente a un grupo de "ricos tacaños"; ni que a ellos los combaten los "enemigos de las leyes sociales". El 12 de octubre, el pueblo costarricense dijo: Libertad Política y Justicia Social. Este grito les quita a los comunistas, definitivamente, el único argumento que podían enseñar en esta campaña. Por eso decimos ahora que los comunistas se han quedado sin bandera.

Los amigos del gobierno querían sobornar al pueblo con el

ofrecimiento de una legislación social. Pero le cobraban un precio muy alto, que ningún pueblo digno puede pagar. A cambio del seguro social, debía el pueblo mandar al diablo su derecho a elegir sus gobernantes; a cambio de las garantías sociales, debía el pueblo soportar, franciscanamente, el matonismo de los ganster oficiales. Y cuando le hablaban de la "política de tierras" — curiosa muestra de socialismo que sólo ha servido para negocios suculentos — debía bendecir a los ladrones del gobierno que le estaban robando su dinero. Era un pésimo negocio, y el pueblo no lo aceptó. Por eso, dijo el domingo que quería un seguro social pero conservando su derecho a elegir; que aceptaba complacientemente las garantías sociales, pero no el matonismo; y que defendía una justa política agraria pero sin bendecir a los ladrones oficiales.

Y esta declaración, tajante y categórica, ha planteado las cosas en su verdadero terreno. El pueblo costarricense quiere y defiende las leyes sociales; pero no admite que esas leyes sean una mordaza para vivir su vida libremente. El pueblo costarricense está dispuesto a emprender una gran lucha contra la miseria popular, asegurando a todos el goce de los productos de su trabajo; pero no acepta comprar esa justicia social con la renuncia a la democracia política que quiere conservar como algo muy suyo, que jamás ha de traspasar a ningún precio.

Por todas estas razones, la manifestación del 12 de octubre que será como la primera batalla que el pueblo le gana a la camarilla caldero-comunista en el campo de la justicia social. Y será, sin duda alguna, el punto de arranque de una Costa Rica más libre y más justa, en la que los ciudadanos tengan garantizada la tranquilidad económica de sus hogares, y mantengan en sus manos, insornables, el derecho a darse el gobierno que quieran.

## CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162  
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa  
**ZELEDON HERMANOS**

La Empresa que sólo desea servirle

ORIENTACION SOCIAL-DEMOCRATA

## EL GRAN ELECTOR

De acuerdo con los principios consagrados en las constituciones de los países democráticos, el pueblo es siempre quien elige. Pero ese principio, tan hermoso como absoluto, siempre ha sufrido una serie de quiebres que han venido desnaturalizándolo. No hablamos de los fraudes en las elecciones ni de la imposición realizada por la fuerza de las armas contra la mayoría de los votantes. Esas no merecen considerarse aquí ya que hablábamos de estados democráticos y aquellos en los que el fraude y las armas son más importantes que los votos, no merecen recibir tal nombre. El principio de elección por el pueblo, sufre un gran quiebre por la forma de designación de los candidatos, que tradicionalmente se ha venido usando en nuestro país. Esta no es democrática. Eso de que una persona o un pequeño grupo de dirigentes diga quien ha de representar a un partido como candidato a presidente, diputado o municipal, sin tomar en cuenta el deseo de la mayoría, nunca puede ser democrático. Por lo menos a nosotros no nos parece que lo sea. Para los social-demócratas la decisión siempre ha de hacerla la mayoría, la representación de todos los militantes, los delegados de todo el país. Ellos son los que en verdad pueden ejercer ese derecho.

Hace ya tiempo que venimos luchando por ese principio de las convenciones populares. Al constituirse nuestro partido lo establecimos como norma interna para designar a todo aquel que ocupa un puesto directivo en el Social-Demócrata. Desde entonces hemos luchado por aplicarlo a la vida nacional e introducirlo como norma de eficacia para todos los partidos políticos. Consideramos que ha llegado el momento de volver a hablar de él para que la oposición lo aplique, en la forma en que está en el Código Electoral o en una más extensa, para que si se piensa participar en las elecciones del 1948, los candidatos a municipales y a diputados sean elegidos por convenciones populares. Ese sería el triunfo definitivo del principio de que si es el pueblo quien lucha, quien sufre, en definitiva recibe los beneficios o desventajas de la actuación de quienes gobiernan, sea él quien tenga el papel de gran elector y quien designe los candidatos para luego apoyar a los elegidos.

## Toma cuerpo el gansterismo oficial

El asalto a la Estación Nueva Alma Tica es una seria advertencia a los dirigentes opositoristas, que les dice en forma clara que no todo se reduce a censo y propaganda.

Hemos entrado, por obra y gracia del Caldero-comunismo, en un país sin garantías y sin respeto.

El martes fué asaltada la Estación Nueva Alma Tica, propiedad de don Gonzalo Pinto Hernández. Un pistolero al servicio del gobierno, muy conocido ya por sus habilidades de matón sobornado, puso en peligro la vida de varias personas que estaban en esos momentos en la Estación. Y sólo por un milagro el asalto no produjo un asesinato.

Los detalles ya se han dado a conocer por la prensa diaria. Pero es importante hacer notar que el ataque fué premeditado y a sangre fría. El gobierno quería tomar represalias contra esa Estación independiente, por el grave delito de haber puesto sus micrófonos en el Parque Morazán para el desfile del 12 de octubre.

En nuestro criterio, este nuevo acto de bandolerismo, muy digno de quienes han llegado al poder por el fraude electoral, y en él se mantienen alimentándose con los dineros del pueblo, es una urgente llamada de atención a los dirigentes opositoristas. Después de la huelga se ha extendido el peligroso criterio de que todo está ganado: de que ya nada resta por hacer. Mientras tanto, los bandoleros al servicio del caldero-comunismo asaltan impunemente, y la oposición protesta...

En forma editorial hemos tratado el asunto, a raíz de la ola de gansterismo que se ha desatado en el país. Y hoy hablamos de lo mismo, porque se hace evidentemente necesario. Los dirigentes de la oposición de-

ben entender, por estos hechos, que no estamos viviendo en la democracia que muchos suponen. Que todos estamos expuestos a sufrir las consecuencias del bandidaje amparado por la policía. Son muy importantes el censo y la propaganda, pero no todo es propaganda y censo. Y mientras los opositoristas escribimos y hablamos contra Calderón Guardia y contra el comunismo, los caldero-comunistas se dedican al asalto de la propiedad privada.

Muchos, dentro de la oposición, hacen gran alharaca cuando se "vuelca" algún calderonista. Creen que la noticia debe publicarse a ocho columnas y pregonarse desde todas las estaciones de radio. Pero no le dan la importancia debida a un hecho gravísimo como es éste del asalto a una tribuna del pensamiento nacional, como lo es una estación de radio al servicio de la oposición.

Este es un criterio que debe rechazarse. El hecho de que tres o cuatro ex-gobiernistas se hayan pasado a la oposición, no tiene mucha importancia. A lo mejor van huyendo de la derrota. Pero esto de que se asalte a mano armada una estación radiodifusora sí es gravísimo. Los que estaban dentro de los estudios, trabajando honradamente como se supone que tienen derecho a hacerlo todos los costarricenses, estuvieron en peligro de muerte. Los disparos de calibre 45 que salieron de la pistola del gangster, pasaron a escasos 40 cm. del muchacho que estaba trabajando tranquilamente en su máquina de escribir.

Esta es la realidad de la campaña, señores dirigentes de la oposición. Repetimos que el asunto de los "volcados" hacia nuestra causa, nos



**LECHE HECHA MEJOR PARA QUE SEPA MEJOR**

La Leche en Polvo Golden State es mejor porque la dan vacas alimentadas y cuidadas científicamente; porque sufre veintidós estrictas pruebas entre ordeña y envase y porque su elaboración especial se ciñe a los preceptos más rigurosos de la higiene.

Si, la Golden State es mejor hecha para que dé buena nutrición... y elaborada mejor para que posea rico, cremoso sabor. Insista siempre en la Leche en Polvo Golden State...

**Suprema en Sabor!**

**GOLDEN STATE LECHE EN POLVO**

debe tener sin muchos cuidados. Lo que debe preocuparnos, y mucho, es la vida de los opositoristas que están trabajando desinteresadamente en los lugares de peligro, y la propiedad de las personas que están haciendo posible la presente campaña.

Hemos entrado, por obra y gracia del caldero-comunismo, en un país sin garantías y sin respeto. Los dirigentes de la oposición deben hacerse cargo de la realidad. Y la realidad es este período de matonismo y de irrespeto en que estamos viviendo.

## BAZAR CRISTAL

Con sólo ₡ 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos.

Consúltenos

## UDISCA, LTDA.

"UNION DISTRIBUIDORA CENTRO AMERICANA, LTDA."

Representaciones

APARTADO 86

San José, Costa Rica

TELEFONO 4979

CREMA DE ALMENDRAS

## FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

# 3355 ALFARO 3128

SU GARAGE

# POR EL OJO DE LA CERRADURA

## POLITICOS DE NUEVO CUÑO

No son los linieros comunistas. Ni los flamantes congresistas de la UNE cuyo Presidente fué la gran revelación de la semana que acaba de terminar. Ni Mitajuana. No. Son los nuevos aspirantes a diputados. Esta es la botella más jugosa a que aspiran los que rodean al doctor y sus casas blindadas del Barrio Esfalarite. Pero ya este sapiente hombre de estado le ha encontrado la solución al problema de los aspirantes a diputados.

—Si es fácil hacer que los centroamericanos me hagan Presidente — se ha dicho este prestidigitador — ¿por qué no he de hacer diputados por Centro América?

Así, en la próxima legislatura veremos en nuestro Congreso a diputados por Granada, León, San Salvador, Tegucigalpa, Escuintla, Puerto Cortés, San Pedro Sula... Aquella sí que va a ser la Asamblea Centroamericanista, a la que aspira el doctor. Mientras tanto no habrá diputados costarricenses porque todas las listas de sufragantes estaban incorrectas. ¡Lástima que Moscú esté tan lejos...!

## LA CELULA "MECHITO TINOCO"

No asustarse. No vamos a molestar a nadie. Después que sabemos que el Seguro Social tiene la célula Dimitrov, cuyo Presidente es el novelista de ESE QUE LLAMAN PUEBLO (los comunistas no llaman al pueblo pueblo, sino ESE QUE LLAMAN PUEBLO...), don Fabián Dobles, que es flaco como don Hernán Zamora y usa mosca como don Teodoro Picado, no hay peligro que aparezca otra célula en otro departamento de la Administración Pública. Y tenía que ser en la Enseñanza porque su ministro emigró a Agricultura, su hijo trató de deshacer la ANDE y Mechito se metió en el lío con la misma violencia con que salió de la Universidad. Lo característico de las células comunis-

tas es que son de pocas personas. Sirven para la propaganda marxista. En Costa Rica y en Rusia están pagadas por el Estado.

¿Qué más? Nada más y nada menos. D. Mechito es un buen mortal que nació para ejercer toda clase de Presidencias, desde la de la Cruz Roja hasta la de la reciente célula comunista que acaban de fundar los maestros disidentes de ANDE. Nació católico y va a morir en olor de marxismo.

## LA GOMA CALDERO-COMUNISTA

Fué en Alajuela. Estos partidarios de las Leyes Sociales, defraudados por el fracaso de sus preparativos revolucionarios y enojados con el mes de octubre que es enemigo de las broncas, a las que azota con esos aguaceros de Dios es padre, se fueron a quitar la goma de la juerga sindicalista del domingo a Alajuela, donde de los alajuelenses se entregaban al virtuoso e inofensivo deporte de darles de comer a los rotarios, lo que es cosa seria, porque éstos sólo se reúnen para comer.

Lo de siempre. Palos, piedras, tiros, black-jack, vivas y mueras... Y después, la responsabilidad es del gobierno, de Ulate, del padre Núñez, de Rocinante, de Sancho Panza... y por aquí no ha pasado Tavío, porque Tavío está cantando rumbas en la Corte Suprema del Relajo o anda en el entierro de Papá Montero. ¡Vivan las garantías sociales, viva el doctor Calderón, viva el Komintern! Se prohíben los mueras porque el que lance uno se queda ídem.

## LA CARROZA DEL SIGLO

Para demostrar que Manuel Mora, el novelista del PESCAO A PESETA, el andamio del doctor, el mártir de la dinamita, tiene la aprobación de Monseñor Sanabria, los camaradas le pusieron una tribuna frente a la Catedral. Un poquito más y lo encaraman en el púlpito. Le hicieron guardia de honor unos LI-NIEROS luciendo las armas de tra-

# SODA DIAZ LTDA.

Fco. Díaz é Hijos

La única Soda que se especializa en helados tipo americano

AVENIDA CENTRAL

bajo —y mucho han tenido que hacer este año en todas las celles de las poblaciones del país— de los camaradas y de los calderonistas, el MACHETE. Cuando lo usa la policía lo llaman CINCHA; cuando lo usan los comunistas lo llaman así: MACHETE.

Pero, ¡San Tulón!, lo más grande, el espectáculo del siglo, más que una caída de a caballo del Presidente, más que el asalto a la Salchichería Camacho, más que los reportajes de don Teodoro defendiendo a Mitajuana, fué el paseo del automóvil del líder máximo. Un pedazo de chatarra vieja, con grandes cartelones, marxistamente montado en un camión. ¡Esa es genialidad! No se les ocurrió ni a los revolucionarios rusos. Toda la ciudad se dió cuenta de que Manuel había tenido automóvil.

¿Qué irán a exhibir en el próximo desfile de C.T.C.R.? Ojalá a estos bomberos voluntarios no se les ocurra ponerle una bomba a Plaza González Víquez en tiempo de tómbola, porque entonces va a ser el acabóse de todo.

## UN DIALOGO PEDAGOGICO

En una escuela sucede la escena que vamos a relatar con fidelidad de fotografía.

—¿Qué día de setiembre se independizó Costa Rica? —le pregunta

un visitador a un niño.

—El 15 —responde éste.

—Siéntese, idiota: fué el 13.

—¿En qué año se independizó nuestro país? —insiste el inquisidor.

—En 1821... —responde el niño con seguridad.

—Estúpido: fué en 1943 —replaca el enfurecido defensor de la historia patria en la versión de Hernán Zamora. — ¿Quién es tu maestra? —le pregunta por fin, impaciente.

—La niña Tulita; es muy buena maestra.

El visitador la hace comparecer con la furia con que un comunista le da de cincha a un ulatista:

—¿Es usted de la UNE o de la ANDE? —le lanza colérico.

—De la ANDE, señor —responde la pobre maestra a quien aún no le han pagado su sueldo de agosto.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

—De la ANDE, señor —responde la pobre maestra a quien aún no le han pagado su sueldo de agosto.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

—Lo suponía, lo suponía... ¿No sabe usted que está llenando el alma de estos niños de ideas y conocimientos falsos? ¿Cuándo se independizó Costa Rica en 1821 y cuándo fué el 15 de setiembre? Maestríta de picipiao: va a tener que ir usted a recibir un curso a la Universidad Popular de la C.T.C.R. para que aprenda la verdadera historia de nuestro país.

debilidades: ver por el ojo de la cerradura y no leer La Tribuna, aun-

que creamos que esta última debilidad la tienen todos los costarricenses. Pues bien, parece que en ese periódico don José Albertazzi, un diputado que a veces le da por armar la choricera, publicó una autobiografía maravillosa. Nosotros sabíamos que Albertazzi había nacido diputado, había tomado el chupón debajo del retrato de uno de los próceres que adornan el salón del Congreso, había aprendido a leer en uno de los sillones congresales, había amado en ese austero recinto, había sido de todos los partidos —de la extrema derecha a la extrema izquierda, según de la barra de donde usted lo viera— pero no sabíamos que tuviera biografía. Porque ser diputado oficial es como no nacer, como pasar por este mundo tico como eso,

es decir, como un diputado oficial.

Con el tiempo, cuando las pasiones políticas de los ticos se hayan calmado, cuando la oposición haya ganado el puesto que merece en la vida nacional, entonces los biógrafos de don José, de este nuevo José a quien los hermanos pierden y venden a los comerciantes, de este patriarca parlamentario cuya historia se confunde con todas las luchas políticas del país, podrán decir:

—Este héroe de la palabra, este perseguido de la calumnia, este Demóstenes costarricense, tuvo la virtud milagrosa de enfrentarse a los hombres cuando éstos se habían convertido en momias históricas. Fué un gran político futurista, de marcha acelerada, que fustigó a las derechas cuando gobernaban las izquierdas y a éstas cuando gobernaban aquéllas...

Recuerde que entre cada estilo de muebles el de **Ramírez Valle** "ES EL MEJOR"



# A los que sentían la ausencia de un "BUEN SOMBRERO" ...

"Se les alegrará el corazón" cuando tengan la oportunidad de admirar los nuevos modelos y de palpar la maravillosa textura del finísimo fieltro del

# "PANIZZA"

El Sombreiro Rey

Exposición y venta en el Departamento de Artículos para Caballero de

# RAMIREZ VALIDO LTDA.

**LOS COMUNISTAS SE**  
*Viene de la página PRIMERA*

una reunión sindical, pero que lo que se pretendía era traer opositoristas para que botaran al gobierno. Don Mechito habló largo y tendido, y Monseñor Sababria lo escuchó con atención. Luego, llamó al Padre Núñez para pedirle detalles sobre las palabras de don Mechito. El Padre explicó a Monseñor de lo que se trataba, y Monseñor no hizo caso a las denuncias del segundo jefe del calderonismo. Esto es absolutamente cierto, y demuestra muy a las claras el miedo, el espantoso miedo que el caldero-comunismo tenía a la asombrosa manifestación del 12 de octubre.

**El miedo caldero-comunista era justificado.**

Y es claro que era muy justificado el miedo de los calderones y de los camaradas. Ellos, que han vivido todo el tiempo luciendo a la sombra de la justicia social, temen que cualquiera otro hable de estos asuntos. Se creen dueños y señores de la justicia social (y cuando alguien habla de ella reaccionan furiosos. Creen tener el monopolio de la justicia, y no toleran que cualquiera se ponga a hablar de esos temas.

Pero no es que quieran ser los primeros en servirle al pueblo, ni sus únicos servidores. Lo que quieren es que nadie se meta en el campo de la política social, para quedarse solos lucrando a su favor. Es el más vergonzoso caso de mercantilismo político en toda nuestra historia.

**Se han quedado sin bandera.**

Sí, amigos lectores: los comunistas se han quedado sin bandera. Por eso es que llaman al Padre Núñez "entreguista", y por eso dicen que la gloriosa manifestación del 12 de octubre estuvo formada de "pitucos". Es ésta la más evidente manifestación de fracaso; la más clara confesión de que su bandera se les ha ido de las manos. El pueblo costarricense decidió el domingo desplazar a los comerciantes de la política social; hacer a un lado a los que se han hecho ricos hablando de los derechos de las gentes humildes. Ya la justicia social no es un banderín político: ahora está en las manos del pueblo costarricense. Que se queden Mora y Calderón hablando de sus "masas". El pueblo, el auténtico pueblo, es anti-gobiernista y anti-comunista. La bandera de la justicia social está en manos del pueblo, señores comunistas: ustedes se han quedado sin bandera.

**Un curiosa reacción.**

Nunca han dicho tantos fuertes epítetos los comunistas, como ahora. Ahora, que se trata de defender la justicia social. Pero es que los comunistas, aunque parezca extraño, no se preocupan de los ataques a la justicia social: lo que los saca de quicio es que se defiendan las leyes sociales con criterio anti-comunista. A los camaradas los tiene sin muchas preocupaciones que se ataque al pueblo: lo que no pueden soportar es que se defienda al pueblo con argumentos anti-comunistas. Ellos no toman en cuenta a sus "enemigos", porque lo que les interesa es desbancar a los "competidores".

**El fracaso de su manifestación.**

Pero con el fracaso que tuvieron el domingo, han debido perder todas sus esperanzas. El caldero-comunismo desfiló íntegro, y no pudo reunir ni una quinta parte del desfile majestuoso de la Rerum Novarum. Fue un fracaso tremendo, pero perfectamente merecido. Ellos, que se dicen los "defensores de los trabajadores", tienen el desprecio de los trabajadores. Ellos, que se dicen los "amigos del pueblo", cuentan con el repudio de todo el pueblo. Ya tienen cerrados todos sus caminos, y por eso el único argumento que les queda — el único que esgrimieron el domingo en San José — es la amenaza burda de los machetes. Signo inequívoco de que los espera la derrota.

**Cooperamos con la construcción y cooperando en la amplia forma que lo hacemos, contribuimos al bienestar económico de muchos de nuestros**

# HONRADOS TRABAJADORES

QUE DERIVAN DE LA MISMA SU SOSTEN

El oro que sale del país por nuestras grandes importaciones, vuelve convertido en:

- Cemento
- Clavos de Construcción
- Aluminio Corrugado para Techos
- Cartón para Cielos y Tabiques
- Tubería para Cañería
- Tela Metálica
- Varilla de Construcción, varios gruesos
- Cumbreras y
- Alcarraza

**Materiales de Construcción que ofrecemos al más bajo precio de plaza**

## ALMACEN

# MIGUEL A. GONZALEZ

(La Casa del Constructor)

TELEFONOS: 2838 y 5559

APARTADO 78

**NOTA: Dentro de los próximos diez días, iniciaremos la entrega del primer importante embarque de alambre negro para amarrar**

Hacia una justicia social auténtica.  
El domingo, se inició la marcha del pueblo costarricense hacia una justicia social verdadera, sin ricos "progresistas" y  
Todos sus regalos los conseguirá por sólo ₡ 3.00 en el **BAZAR CRISTAL**  
Consúltenos

sin amigos afortunados. Se hacía necesaria esta definición de problemas, que ha planteado las cosas en un terreno distinto y mejor. Por un lado, justicia social con ladrones; por el otro, justicia social sin ladrones. Por un lado, intervención soviética en nuestros asuntos; por el otro, una democracia social auténticamente costarricense. La escogencia está en manos del pueblo. El pueblo ya ha escogido.

EDICION DEDICADA . . . . . (Viene de la Pág. PRIMERA) — cras características del ambiente corrompido en que se debate el país, producto del desastroso régimen oligárquico que se ha adueñado del poder; con motivo de haber denunciado turbias maniobras hechas por cierto paniaguado de la ciudad de Alajuela.  
A la privación de sus natura-

los derechos de libertad personal por unos cuantos días, colaboró, en forma indecorosa, una Corte Suprema de Justicia — por medio de la Sala de Casación — contaminada de política, y que ha puesto precio a la justicia. Palpable evidencia de cuanto afirmamos es la inflexión en que el aludido Tribunal dejó a los acusados, con-

trariando, de esa guisa, la ley expresa. No extraña ya en el país que cosas como esas sucedan, porque la Corte poco a poco ha ido cayendo dentro de la órbita del Poder Ejecutivo y de la oligarquía.  
Salud, compañeros social demócratas; ustedes honran con sus actitudes valientes y sinceras al Partido, a la patria y a la verdad.